
COMUNE DI CARRARA
Decorato di Medaglia d’Oro al Merito Civile

Commissione consiliare 8a - Difesa del Suolo,  Politiche per la Tutela dell’Ambiente,  Protezione
Civile, Sicurezza Urbana e Polizia Municipale 

VERBALE DELLA SEDUTA DEL   21/06/  202  1   – ore 1  0:3  0   terminata alle ore   11:08  

O.D.G.:

1. Analisi delle emissioni in atmosfera del tempio crematorio, aggiornamenti.
2. Varie ed eventuali.

Sono presenti i Consiglieri: Montesarchio Giovanni,  Raffo Daria, Raggi Daniele, Serponi Elisa,
Spattini Nives, Benedini Dante, Lapucci Lorenzo.
Sono assenti: Barattini Luca.
Sono inoltre presenti per Nausicaa S.p.A.: il Presidente Luca Cimino e i  componenti del CdA
Riccardo  Pollina  e  Gemma  Ceccarelli,  il  direttore  Avv.  Lucia  Venuti  e  il  geom.  Emanuele
Giovannelli. 
Presiede: il presidente Giovanni Montesarchio
Svolge le funzioni di Segretario:  Luca Coppo

***********
Dopo avere accertato tramite appello nominale la presenza del numero legale, alle ore 10:35 il

presidente Giovanni Montesarchio apre la riunione che si svolge in videoconferenza da remoto

su piattaforma GoToMeeting. Dopo avere salutato gli intervenuti  introduce il punto 1 dell’O.D.G.

ossia “Analisi delle emissioni in atmosfera del tempio crematorio, aggiornamenti”.

Ringrazia gli amministratori ed i dipendenti della soc. Nausicaa per essere intervenuti alla riunione

odierna e per aver sempre dimostrato collaborazione e spirito di trasparenza verso l’esterno e

l’utenza in genere.

Conclude passando la parola al presidente di Nausicaa, dott. Luca Cimino.

Prende la parola il presidente Cimino  affermando che ad oggi, relativamente al nuovo forno

crematorio non si può che parlare in maniera positiva, in quanto si sono potuti riscontrare una serie

di elementi, sia oggettivi che soggettivi, estremamente positivi. Spiega che si è puntato fortemente

sulla formazione dei dipendenti addetti all’impianto e su una puntuale e seria manutenzione, sia

ordinaria che straordinaria. Conclude passando la parola al geometra Emanuele Giovannelli, da

pochi mesi nuovo responsabile dei servizi cimiteriali e dell’impianto crematorio.

Il geometra Giovannelli spiega che i dipendenti addetti hanno avuto tutti un’adeguata formazione,

sia sulle  corrette procedure di  conduzione dell’impianto  che sul  giusto approccio  con l’utenza.

Afferma che ad oggi  i  dati  delle  emissioni  verso l’esterno sono più  che confortanti,  in  quanto

ampiamente  inferiori  ai  livelli  massimi  consentiti  dall'attuale  normativa.  Punto  di  forza  per  il

raggiungimento  di  quest’ultimo  risultato  è  un’attenta  e  puntuale  manutenzione  dell’impianto.
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Spiega  che  la  ditta  incaricata  della  manutenzione  straordinaria  opera  un  ciclo  completo  di

manutenzione ogni tre mesi, e i dipendenti un ciclo di manutenzione ordinaria ogni 15 giorni circa. 

Prende la parola la consigliera Serponi chiedendo se sia vera la voce riportatale da alcuni

concittadini,  ossia  la  predisposizione  dell’azienda  a realizzare  una seconda linea finalizzata  al

potenziamento delle cremazioni.

Risponde il direttore Venuti affermando che non è intenzione della società potenziare l’impianto

e che comunque,  se così  fosse,  l’impianto  non avrebbe bisogno  della  predisposizione  di  una

seconda linea.

Il presidente Montesarchio ribadisce quanto affermato dal direttore Venuti.

Prende la parola il consigliere Lapucci, che riconosce a Nausicaa una costanza all’informazione

ed alla trasparenza, ponendo comunque alla stessa i seguenti quesiti:

1. Se i dati delle emissioni vengono pubblicati in maniera frequente e costante;

2. Se nell’anno 2020,  anche in funzione dell’emergenza Covid-19 vi  sia stato un evidente

aumento del numero delle cremazioni e se nel caso sia intenzione della società tornare ai

parametri prospettati all’inizio, ossia 1.200/1.300 cremazioni annue;

3. Se sia stato creato un centro di costo specifico per il forno crematorio, separato dal centro

di costo dei servizi cimiteriali.

 In  merito  al  quesito  1  risponde  il  presidente  Montesarchio, affermando  che  sul  sito  del

comune di Carrara sono pubblicati dei dati non recentissimi, ma abbastanza aggiornati.

Conclude  il  geometra  Giovannelli  affermando che oltre  ai  2  controlli  annui  necessari  ARPAT,

l’impianto ne effettua 2 ulteriori su base volontaria dell’azienda.

In merito al quesito 2 risponde il geometra Giovannelli spiegando che nell’anno 2020, proprio

per l’emergenza Covid-19, l’azienda ha deciso di accogliere anche le richieste delle frazioni vicine,

fino al territorio dell'Emilia Romagna e si è arrivati a circa 1.400 cremazioni annue. Riferisce che

comunque,  col  calare  dell’emergenza,  l’azienda  ha già  abbassato  il  numero  delle  cremazioni,

rimanendo in linea con il numero totale impostasi all’inizio. Conclude spiegando che l’impianto è

studiato e dimensionato per non stressare ulteriormente i parenti dei defunti, riducendo l’attesa per

la cremazione ad un massimo di giorni tre.

In  merito  al  quesito  3  risponde  il  direttore  Venuti, affermando  che  il  centro  di  costo

dell’impianto crematorio è inserito all’interno di quello dei servizi cimiteriali e che l’azienda non ha

intenzione, né ha alcun senso, scorporarlo dallo stesso.

Il presidente Montesarchio, accertatosi che non vi siano più interventi o richieste di chiarimento

da parte  dei  Commissari,  ritiene concluso il  punto 1  dell’O.D.G.  e  ringrazia  i  dipendenti  e  gli

amministratori di Nausica S.p.A., che abbandonano quindi la riunione alle ore 10:58.
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Lo stesso, dopo aver invitato a collegarsi alla riunione i dipendenti dell'ufficio Ambiente comunale,

ricorda  quanto  chiesto  agli  uffici  nel  corso  dell’ultima  riunione,  ossia  di  inserire  nel testo  del

Regolamento  relativo  alla  pratica  del  compostaggio  domestico  le  nozioni  relative  all’area  a

disposizione,  al  numero delle  unità  per  ogni  singola  utenza e  al  dimensionamento  dei  relativi

contenitori  per il  compostaggio.  Conclude affermando che come punto 2 dell’O.D.G. “Varie ed

eventuali”  si  procederà alla  lettura  e  condivisione  del  testo  modificato,  in  modo da procedere

all’approvazione della proposta di deliberazione nella prossima riunione del 23 giugno.

Alle  ore  11.00  circa  si  collegano  per  l’ufficio  Ambiente  il  dirigente  Bruschi,  l’ing.  Alessandra

Pacciani e la dottoressa Ilaria Tazzini.

Prende la parola l’ing. Pacciani  condividendo il proprio schermo per mostrare il testo definitivo

modificato, che riporta in caratteri barrati le parole cancellate e in colore rosso le parole aggiunte.

In pratica il testo dell’art. 3 “Requisiti per la fruizione della riduzione TARI per il compostaggio” è

stato modificato come di seguito rappresentato:

1.    La riduzione stabilita  all'articolo 20 del  vigente “Regolamento TARI”è riservata alle
utenze domestiche,costituite da nuclei familiari anche composti da una sola persona,
residenti nel territorio comunale di Carrara.

2.   Il riconoscimento della riduzione è subordinato all'effettiva pratica dell’attività di com-
postaggio nel rispetto delle norme di igiene e di decoro urbano ed in considerazione
delle vigenti disposizioni normative e regolamentari in materia di raccolta differenziata
dei rifiuti urbani.

3.    Ai fini  del conseguimento della riduzione del prelievo fiscale è richiesto che l'intes-
tatario del tributo sia residente nel territorio comunale e che disponga a titolo di propri-
età o in qualità di conduttore di un giardino/terreno pertinenziale all'abitazione princi-
pale ovvero di  un orto,  anche non pertinenziale, e che tali  aree siano individuabili
catastalmente. I soggetti interessati dovranno comunicare i dati catastali dell'area ove
viene effettuato il compostaggio e dell'area ove viene conferito il compost.;

La riduzione stabilita all'articolo 20 del vigente “Regolamento TARI” è riservata alle utenze
domestiche, costituite da nuclei familiari anche composti da una sola persona, residenti
nel territorio comunale di Carrara.Il riconoscimento della riduzione è subordinato all'effet-
tiva pratica dell’attività di compostaggio nel rispetto delle norme di igiene e di decoro ur-
bano, in considerazione delle vigenti disposizioni normative e regolamentari in materia di
raccolta differenziata dei rifiuti urbani, alle seguenti condizioni: 
1. L'intestatario del tributo sia residente nel territorio comunale e che disponga a titolo

di  proprietà  o  in  qualità  di  conduttore  di  un  giardino/terreno  pertinenziale
all'abitazione principale ovvero di un orto, anche non pertinenziale, e che tali aree
siano individuabili catastalmente.  I soggetti interessati dovranno comunicare i dati
catastali dell'area ove viene effettuato il compostaggio.

2. La pratica di compostaggio della "frazione organica" e della "frazione verde" dei ri-
fiuti urbani deve avvenire in modo continuativo e non occasionale attraverso l’uti-
lizzo di un apposito contenitore oppure tramite la pratica di compostaggio in cumuli
o in buca, nel rispetto dei requisiti tecnici previsti dalle buone pratiche in materia.
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3. La superficie del terreno ove viene eseguita la pratica del compostaggio sia almeno
20 mq per ogni componente nucleo familiare.

4. Nel caso di compostaggio con compostiera si dovrà disporre di almeno 35 litri per
componente nucleo familiare.

Il presidente Montesarchio conclude spiegando che le modifiche illustrate, oltre a permettere una

lettura più comprensibile dell’intero articolo, aggiungono al testo i commi 3 e 4 che dettano norme

sul dimensionamento dell’area a disposizione, sul numero delle unità per ogni singola utenza e sul

dimensionamento dei relativi contenitori per il compostaggio, il tutto sulla base dei principi dettati

dalla regione Toscana. 

Lo stesso,  dopo essersi assicurato che non vi siano ulteriori richieste d’intervento o precisazioni,

chiude la seduta alle ore 11:08 invitando i Commissari a partecipare alla prossima riunione per la

votazione del parere sulla relativa proposta di deliberazione.

Il Segretario verbalizzante    

        F.to Luca Coppo                                  Il Presidente della Commissione 8^

            F.to Giovanni Montesarchio
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